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ИГУ вошел в топ 50 шестого 
ежегодного Национального рейтинга 
университетов, подготовленного 
по итогам 2014/2015 учебного года. 
В рейтинге участвовало более 200 
российских вузов. Деятельность 
университетов оценивалась по 
шести основным параметрам: 
образовательная; научно-
исследовательская; социальная 
среда вуза; интернационализация 
или международная деятельность 
вуза; бренд вуза; инновации и 
предпринимательство. 

Самые востребованные специалисты 
на рынке труда в Иркутске – 
выпускники ИГУ. Такие данные 
обнародовало рекрутинговое 
агентство HeadHunter. По словам 
руководителя пресс-службы 
агентства, самым популярным 
среди работодателей стал ИГУ, где 
ищут высококвалифицированных 
юристов, логистов и 
производственников. Данные 
HeadHunter основаны на количестве 
запросов соискателей. Процент 
запроса выпускников ИГУ 
составляет 28%. Следующим в 
списке стоит ИРНИТУ (26%),  
затем БГУЭП (11%).  

На САФ БМБШ ИГУ успешно 
завершила работу Летняя школа 
для преподавателей английского 
языка Иркутска и Иркутской 
области, организованная БМБШ 
ИГУ совместно с общественной 
организацией ESELTA и 
Посольством США в Москве. В 
работе школы приняли участие 
дипломаты Посольства США и 
преподаватели американских 
университетов.  
В результате совместной работы 
преподаватели вузов наметили ряд 
совместных проектов на ближайшие 
годы.  

Команда спортивного клуба ИГУ 
по настольному теннису успешно 
выступила в открытом чемпионате 
Иркутской области среди клубных 
команд, став лучшей среди 
иркутских участников. Героем 
команды стал первокурсник МИЭЛ 
Максим Адушинов, одержавший 
победу над чемпионом Монголии 
и составивший достойную 
конкуренцию мастеру спорта 
из Москвы. Капитан команды, 
проректор по финансовой и 
административно-хозяйственной 
деятельности ИГУ Виктор 
Каратуев, тоже показавший 
профессиональную игру, отметил, 
что это первый опыт участия клуба в 
престижном турнире. 
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 � Автор Вадим Смирнов

Иркутский государственный уни-
верситет 19 июня распахнул свои 
двери для абитуриентов. С этого 
дня желающие получить высшее 
образование в классическом уни-
верситете могут подать заявление 
на одно из 52 направлений обуче-
ния бакалавриата и специалите-
та. Единый пункт приема доку-
ментов расположился в здании 
научной библиотеки ИГУ (Белый 
дом): именно сюда хлынул пер-
вый поток абитуриентов.
Прием заявлений начался в 10.00, 
и уже в это время желающих стать 
студентами ИГУ предостаточно. По-
началу все происходило в небольшой 
суете: члены приемной комиссии пе-
риодически перемещались, о чем-то 
переговаривались, настраивали про-
граммное обеспечение, но к наплыву 
основной массы абитуриентов, когда 
оторваться от рабочего места было 
уже непросто – создашь задержку, 
справились с дежурными трудностя-
ми. Впрочем, комиссия тоже была 
приличного размера, да и в медли-
тельности их обвинить не получится: 
оперативно забирали документы; 
грамотно объясняли, что нужно под-
писывать; резво бегали к принтеру за 
очередным распечатанным бланком. 
В общем, с работой справлялись.

Абитуриентов много, все очень 
разные. Среди мельтешения лиц 
вчерашних школьников выделялась 
женщина, явно взвешенно и осознан-
но сделавшая свой выбор.

– ИГУ кажется мне самым попу-
лярным университетом региона. 
Наверное, именно поэтому и решила 
продолжить обучение на факультете 
психологии именно здесь, – обоснова-
ла свой выбор Вероника Середкина.

Через некоторое время в поле зрения 
попали две подруги, мило беседо-
вавшие сидя на стульях, заботливо 
расставленных организаторами при-
емной комиссии. Одна из них посту-
пала на факультет сервиса и рекламы, 
правда, от комментария скромно 
отказалась, другая, Валентина Пар-
шикова, хочет стать педагогом и на 
вопрос, почему ее целью стал именно 
ИГУ, она ответила:

– Потому что он самый престижный 
в области, с самым высоким профес-
сиональным уровнем преподавателей.

В ходе мини-опроса абитуриенты 
подтвердили, что главной причиной 
поступления в ИГУ был и остается 
высокий уровень образования, пре-
стижность и известность вуза. Одна-
ко бывает и проще. Так, например, 
Алексей Ахмедзанов ответил предель-
но лаконично: 

– Здесь есть факультет религиоведе-
ния и теологии. 

И действительно: подобных факульте-
тов в России единицы.

Члены приемной комиссии были 
очень заняты своей работой, однако 
удалось поговорить с Дмитрием Мат-
веевым – ответственным секретарем 
центральной приемной комиссии 
ИГУ:

– Приемная комиссия в этом году 
впервые проводится на базе объедине-
ния ИГУ и Восточно-Сибирской го-
сударственной академии образования. 
Университет предоставляет широкий 
спектр направлений образования. 
Бюджетный набор идет на 2069 мест, 
более трети из которых приходится 
на педагогический институт. Однако 
много бюджетных мест и на физико-
математические, естественнонаучные, 
гуманитарные и социально-экономи-
ческие специальности. 

С первого дня приемная кампания 
идет полным ходом, а члены комис-
сии справляются со своей работой 
грамотно и оперативно. С каждым 
годом условия подачи документов 
становятся более удобными, количе-
ство бюджетных мест растет, а значит, 
есть все основания полагать, что клас-
сическое образование, которое дает 
старейший вуз Восточной Сибири, 
продолжает оставаться востребован-
ным и популярным.

В течение трех лет прием документов 
в университете проходит как в 

отборочных комиссиях факультетов, 
так и в едином пункте приема, 

который находится в здании Белого 
дома (бульвар Гагарина, 24). Также 

абитуриенты могут подавать 
документы из дома по электронной 
почте (priem@isy.ru) либо в онлайн- 

режиме на сайте университета.

Режим работы единого пункта прие-
ма документов: понедельник - пят-
ница с 10.00 до 17.00; суббота с 10.00 
до 14.00. Все интересующие вопросы 
можно задать по телефонам:  
(3952) 24-34-16 и 521-555.

 � Внимание! 

В ИГУ начался прием 
документов 

mailto:priem@isy.ru
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В конкурсе РНФ участвова-
ло более 300 коллективов, 
из которых экспертный 
совет отобрал 56 лучших. 
Статистика победителей, 
подготовленная специа-
листами фонда, показала, 
что большинство проектов 
будут реализованы на базе 
организаций из Сибирского 
и Приволжского федераль-
ных округов. В Иркутске 
такой организацией стал 
ИГУ с проектом физиков 
«Прецизионное измерение 
массового состава космиче-
ских лучей высоких энергий 
– ключ к определению числа 
типов космических ускори-
телей». 
Подробнее о выигранном 
гранте, проекте и его руко-
водителе рассказал профес-
сор ИГУ Николай Буднев. 
– Это грант на специальную 
задачу, выделенную нами 
в работе по исследованию 
космических лучей в Тун-

кинском астрофизическом 
центре коллективного поль-
зования ИГУ. К нам из кос-
моса прилетают частицы с 
очень высокими энергиями. 
В основном это ядра различ-
ных химических элементов. 
Для определения природы 
источников таких частиц 
очень важно знать распре-
деление по сортам ядер. То 
есть сколько в них водорода, 
гелия, кислорода, тяжелых 
элементов и прочее. 
– Что это дает?

– Исследования позволят 
нам понять, какие физиче-
ские механизмы действуют в 
этих источниках, как устрое-
ны космические ускорители, 
которые способны разгонять 
частицы до энергий в мил-
лионы, а то и миллиарды раз 
больше, чем это возможно 
на самом мощном ускорите-
ле, который есть на Земле. 
Имею в виду адронный кол-
лайдер. Такая вот фундамен-
тальная задача, на которую 
в мире тратятся огромные 
средства, даже больше, чем 

на строительство самих 
ускорителей.
– Это уникальный проект?

– Если говорить о России, 
то да, таких исследований не 
ведется. В мире же в на-
стоящее время существует 
три-четыре эксперимента, 
которые ведут исследования 
в том же направлении и по 
своим возможностям с нами 
как-то конкурируют.
– Известно, кто будет руково-
дителем проекта? 

– По условию гранта, руко-
водителем проекта должен 
быть известный ученый, 
который на момент подачи 
заявки живет и работает в 
другом регионе страны, или 
из-за границы. Причем этот 
человек должен стать штат-
ным сотрудником той орга-
низации, которая получила 
грант. В нашем случае тако-
вым является доктор физико-
математических наук Леонид 
Александрович Кузьмичев, 
заведующий отделом в НИИ 
ядерной физики МГУ. 

– Насколько большой груп-
пой он будет руководить? 

– Это тоже прописано в 
условиях гранта. Рабо-
ты должны выполняться 
небольшой группой иссле-
дователей, т.е. количество 
участников проекта не более 
10 человек. Это немно-
го, поскольку в целом у 
нас в лаборатории в рам-
ках Тункинского проекта 
работает около 70 человек. 
В проекте, поддержанном 
РНФ, задействовано мак-
симально возможное число 
участников: кроме Леонида 
Александровича Кузьмиче-
ва – это еще два сотрудника 
НИИ ядерной физики МГУ, 

аспиранты и инженеры на-
шего университета и, собст-
венно, я. 
– Возможна пролонгация 
гранта?

– Возможна. Грант дается 
на три года и при успешном 
выполнении плановых пока-
зателей может быть продлен 
еще на два. Но даже пять 
лет – это небольшой период 
нашей работы по строитель-
ству гамма-обсерватории 
TAIGA и исследований, 
которые мы ведем в Тункин-
ской долине. 

По 10 млн рублей в год будут получать ученые-физики Иркутского госу-
дарственного университета на исследования в области физики космических 
лучей высоких энергий. Возможным это стало благодаря выигранному гранту 
Российского научного фонда (РНФ) по приоритетному направлению дея-
тельности фонда «Проведение фундаментальных научных исследований и 
поисковых научных исследований в небольших группах под руководством 
ведущих российских и зарубежных ученых». 

РНФ поддержал проект 
физиков ИГУ

О направлениях конструктив-
ного развития имущественного 
комплекса ИГУ, имеющихся 
вариантах, программах, пер-
вых результатах и дальнейших 
планах рассказал иркутским 
журналистам ректор ИГУ про-
фессор Александр Аргучинцев на 
пресс-конференции. На вопросы 
представителей СМИ также 
отвечали декан биолого-почвен-
ного факультета ИГУ профессор 
Аркадий Матвеев и начальник 
юридического управления ИГУ 
Анатолий Копылов. 
Александр Аргучинцев рассказал о про-
грамме повышения эффективности фили-
ала в Братске, утвержденной Министерст-
вом образования и науки РФ и одобренной 
правительством области. Суть ее – создать 
центр педагогического образования на 
севере Иркутской области, развить на базе 
филиала систему среднего профессиональ-
ного образования, подготовить серию се-
тевых программ с головным вузом. Филиал 
же в Усть-Илимске, присоединенный к 
университету вместе с ВСГАО, планируется 
ликвидировать. Образовательная деятель-
ность в филиале на момент присоединения 
уже не велась, и университету не под силу 
за счет собственных ресурсов еще и там 
поднять высшее образование. 
На пресс-конференции говорилось о 
развитии базы практик в поселке Боль-

шие Коты. База используется для научных 
исследований, образовательных курсов, 
учебных практик. Особым спросом поль-
зуются летние школы. Например, летняя 
школа для студентов ИГУ совместно с 
немецкими студентами из университета 

города Киль сейчас вылилась в совместную 
магистерскую программу двух вузов. Тол-
чком к дальнейшему развитию базы стало 
назначение на должность директора НИИ 
биологии ИГУ Максима Тимофеева. По 
его инициативе в НИИ биологии откры-
ты четыре новые лаборатории, создается 
международная научная лаборатория. На 
ее создание получен крупный грант Рос-
сийского научного фонда (24 млн руб.). На 
базе практик предполагается реализация и 
инфраструктурных проектов, в т.ч. строи-
тельство большого конференц-зала. 
Также на пресс-конференции отметили, 
что существует проект строительства кам-
пуса по дороге на Байкал. Он был пред-

ставлен губернатором Иркутской области 
Президенту России в рамках концепции 
международного научно-образовательного 
центра «Байкал», предварительное одобре-
ние получено. Проект вошел в программу 
развития имущественного комплекса 
университета до 2030 года. 
Одним из основных уже завершающих-
ся пунктов в развитии имущественного 
комплекса университета стоит зональная 
научная библиотека ИГУ. Новое здание 
будет введено в строй до конца календар-
ного года. В него переедут книги из Белого 
дома, книгохранилища в микрорайоне 
Юбилейном, журнальный и научный фонд 
из здания по 5-й Армии и часть учебных 
библиотек из корпусов. В библиотеке пла-
нируется реализация проектов, связанных с 
дополнительным образованием, языковой 
подготовкой, инновационных проектов и 
проектов для лиц с ограниченными воз-
можностями. 
В конце пресс-конференции журнали-
стам разъяснили ситуацию, возникшую 
с Ботаническим садом ИГУ. Александр 
Аргучинцев отметил, что о ликвидации 
Ботанического сада речи нет и никогда не 
было. Ученый совет вуза решил передать 
его в состав биолого-почвенного факуль-
тета в качестве того же самостоятельного 
подразделения с сохранением структуры 
и фонда заработной платы. Ставки дирек-
тора и заместителей директора объявлены 
под сокращение, однако введены ставки 
ведущего биолога и другие. Ректор ИГУ за-
явил, что в ситуации с Ботаническим садом 
достигнуто полное понимание. Виктору 
Кузеванову предложена должность научно-
го руководителя  сада. О своем согласии с 
предложенным постом он сообщил ректору 
ИГУ и подтвердил это на встрече с мэром 
Иркутска Дмитрием Бердниковым. 

Иркутский государственный 
университет сегодня – это большой 
научно-образовательный комплекс, 

имеющий филиал в Братске, влившийся 
от присоединившейся ВСГАО 

филиал в Усть-Илимске, научно-
образовательный центр в Ангарске 
и сеть учебных, научных станций и 

полигонов на территории Иркутской 
области и Республики Бурятии.

Развитие ИГУ - это полномасштабные 
преобразования, сохранение стратеги-
ческого лидерства в регионе

О направлениях конструктивного развития ИГУ

Профессор ИГУ  
Николай Буднев

Великолепная природа и шум 
волн, дискуссии и лучшие эк-
сперты, вечера у костра и новые 
друзья – все это знакомо студен-
там Иркутского государственно-
го университета, активно уча-
ствовавшим во Всероссийском 
молодежном международном 
форуме «Байкал», проходившем 
под эгидой Росмолодежи. 

Темой форума стала экология. В 
течение недели молодым людям 
читали лекции ученые Академии 
наук, ведущие маркетологи страны, 
известные российские блогеры, 
специалисты по социальному 
проектированию и бизнес-
планированию. Но форум – это 
не только лекции. Участники – 
студенты, магистранты, молодые 
ученые и предприниматели, которых 
было 500 человек, занимались 
разработкой научных проектов, а 
затем представляли их экспертам в 
шести секциях: «Экология», «Туризм 
(научный туризм)», «Молодые 
ученые», «Инновационная 
деятельность», «Научно-техническое 
творчество», «Начинающие 
предприниматели». 

Александр Манзула, начальник 
управления социальной  
и внеучебной работы ИГУ:
– ИГУ представлял проекты в 
секции «Научный туризм», которой, 
кстати, руководил аспирант нашего 
университета Даниил Марышкин. 
Мы также активно участвовали и 
в других направлениях. Например, 
студенты юридического института 
ИГУ – в теме «Юридические проблемы 
функционирования особо охраняемых 
природных территорий». Научную 
поддержку при подготовке программы 
форума оказывали биолого-почвенный 
факультет и факультет сервиса и 
рекламы, впоследствии представители 
этих подразделений вуза стали 
активными участниками работы 
секций. 

Впервые на форуме при поддержке 
Росмолодежи прошел федеральный 
грантовый конкурс «Конвейер 
молодежных проектов» на общую 
сумму в 3 млн рублей. Студенты ИГУ 
отличились и здесь. Всю неделю 
участники под руководством трене-
ров дорабатывали свои экологиче-
ские проекты. И это дало положи-
тельные результаты. 
По 100 тысяч рублей на дальнейшую 
разработку получили проекты 
студентов и выпускников ИГУ: 
– «ЭкоКвест», суть которого 
в создании инфраструктуры 

Сарминского ущелья с 
обеспечением дальнейшего 
поддержания и развития 
экотропы. Ребята уже создали 
карту троп, получили экспертную 
поддержку, разработали механику 
проведения квеста «100 и 1 легенда» 
и создали свой QR-код.

– «Зеленый форсайт» – создание 
онлайн-журнала, юридической кли-
ники и юридическое сопровождение 
экобизнеса и экопредпринимателей. 
Уже собрана команда профильных 
юристов, первые экологические 
кейсы, начаты первичные 
консультации участников форума 
«Байкал».

200 тысяч рублей – проект 
выпускника ИГУ Константина 

Горцевского «Ольхон Сити», цель 
которого – снижение машинопотока 
на Ольхон за пять лет и создание 
на острове туристической Мекки 
с сохранением баланса экосистем. 
На сегодня уже продуман прототип 
мобильного приложения, найдена 
площадка под организацию 
парковки, исследованы варианты 
электро- и гибридного транспорта 
для организации такси.

И еще один грант на 300 тысяч 
рублей достался проекту, 
связанному с классическим 
университетом, а точнее, с 
Ботаническим садом ИГУ. Проект 
можно назвать международным, 
ведь над ним трудились студенты 
из России, Монголии, Индонезии 
и Конго. Суть его в создании 
уникального места отдыха и 
площадки для интересных 
мероприятий на территории 
Кайской рощи. Разработчики 
предлагают наполнить уникальное 

место для проведения мероприятий 
для жителей и гостей города, 
наладить поставку растений с 
Корейского полуострова в сад, 
организовать дополнительные 
точки привлекательности сада, 
как, например, группа по изучению 
корейского языка, корейской 
культуры, танцев и другого.

Студенты ИГУ участвовали не 
только в разработке проектов. 
Активно проявили себя ребята из 
университетской проект-студии 
Г.О.С., запечатлевшие на фото-
снимках все яркие моменты жиз-
ни форума, а также профсоюзная 
организация студентов и 
волонтерский корпус ИГУ, которые 
занимались организацией набора и 
обучения волонтеров форума.

Олеся Сивач, председатель 
профкома студентов ИГУ:
– На форуме работали 54 волонтера, 
среди которых представители Ир-
кутска, Улан-Удэ, Казани, Кургана, 
Барнаула, Горно-Алтайска и других го-
родов. В том числе 25 студентов ИГУ. 
Основная обязанность волонтеров 
– сопровождение групп, регистрация, 
заселение, информирование, питание, 
решение вопросов, сплочение и 
командообразование участников, 
обратная связь, помощь и поддержка 
по проектам, организация досуга и 
т.д. Волонтеры не были знакомы друг 
с другом до форума, но работали как 
единый механизм. Настоящая команда!

Фото проект-студии Г.О.С.

Экопроекты ИГУ получили 
гранты Росмолодежи

Организатором форума «Байкал» 
выступило правительство Иркутской 

области. Партнеры форума: 
Росмолодежь, Сибирское отделение 

РАН, ИГУ, YotaDevices. Официальная 
питьевая вода форума – природная 

вода «Жемчужина Байкала».

У Бадинской 
пещеры

На лекции профессора  
из Оксфорда Стивена Манна
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В конкурсе РНФ участвова-
ло более 300 коллективов, 
из которых экспертный 
совет отобрал 56 лучших. 
Статистика победителей, 
подготовленная специа-
листами фонда, показала, 
что большинство проектов 
будут реализованы на базе 
организаций из Сибирского 
и Приволжского федераль-
ных округов. В Иркутске 
такой организацией стал 
ИГУ с проектом физиков 
«Прецизионное измерение 
массового состава космиче-
ских лучей высоких энергий 
– ключ к определению числа 
типов космических ускори-
телей». 
Подробнее о выигранном 
гранте, проекте и его руко-
водителе рассказал профес-
сор ИГУ Николай Буднев. 
– Это грант на специальную 
задачу, выделенную нами 
в работе по исследованию 
космических лучей в Тун-

кинском астрофизическом 
центре коллективного поль-
зования ИГУ. К нам из кос-
моса прилетают частицы с 
очень высокими энергиями. 
В основном это ядра различ-
ных химических элементов. 
Для определения природы 
источников таких частиц 
очень важно знать распре-
деление по сортам ядер. То 
есть сколько в них водорода, 
гелия, кислорода, тяжелых 
элементов и прочее. 
– Что это дает?

– Исследования позволят 
нам понять, какие физиче-
ские механизмы действуют в 
этих источниках, как устрое-
ны космические ускорители, 
которые способны разгонять 
частицы до энергий в мил-
лионы, а то и миллиарды раз 
больше, чем это возможно 
на самом мощном ускорите-
ле, который есть на Земле. 
Имею в виду адронный кол-
лайдер. Такая вот фундамен-
тальная задача, на которую 
в мире тратятся огромные 
средства, даже больше, чем 

на строительство самих 
ускорителей.
– Это уникальный проект?

– Если говорить о России, 
то да, таких исследований не 
ведется. В мире же в на-
стоящее время существует 
три-четыре эксперимента, 
которые ведут исследования 
в том же направлении и по 
своим возможностям с нами 
как-то конкурируют.
– Известно, кто будет руково-
дителем проекта? 

– По условию гранта, руко-
водителем проекта должен 
быть известный ученый, 
который на момент подачи 
заявки живет и работает в 
другом регионе страны, или 
из-за границы. Причем этот 
человек должен стать штат-
ным сотрудником той орга-
низации, которая получила 
грант. В нашем случае тако-
вым является доктор физико-
математических наук Леонид 
Александрович Кузьмичев, 
заведующий отделом в НИИ 
ядерной физики МГУ. 

– Насколько большой груп-
пой он будет руководить? 

– Это тоже прописано в 
условиях гранта. Рабо-
ты должны выполняться 
небольшой группой иссле-
дователей, т.е. количество 
участников проекта не более 
10 человек. Это немно-
го, поскольку в целом у 
нас в лаборатории в рам-
ках Тункинского проекта 
работает около 70 человек. 
В проекте, поддержанном 
РНФ, задействовано мак-
симально возможное число 
участников: кроме Леонида 
Александровича Кузьмиче-
ва – это еще два сотрудника 
НИИ ядерной физики МГУ, 

аспиранты и инженеры на-
шего университета и, собст-
венно, я. 
– Возможна пролонгация 
гранта?

– Возможна. Грант дается 
на три года и при успешном 
выполнении плановых пока-
зателей может быть продлен 
еще на два. Но даже пять 
лет – это небольшой период 
нашей работы по строитель-
ству гамма-обсерватории 
TAIGA и исследований, 
которые мы ведем в Тункин-
ской долине. 

По 10 млн рублей в год будут получать ученые-физики Иркутского госу-
дарственного университета на исследования в области физики космических 
лучей высоких энергий. Возможным это стало благодаря выигранному гранту 
Российского научного фонда (РНФ) по приоритетному направлению дея-
тельности фонда «Проведение фундаментальных научных исследований и 
поисковых научных исследований в небольших группах под руководством 
ведущих российских и зарубежных ученых». 

РНФ поддержал проект 
физиков ИГУ

О направлениях конструктив-
ного развития имущественного 
комплекса ИГУ, имеющихся 
вариантах, программах, пер-
вых результатах и дальнейших 
планах рассказал иркутским 
журналистам ректор ИГУ про-
фессор Александр Аргучинцев на 
пресс-конференции. На вопросы 
представителей СМИ также 
отвечали декан биолого-почвен-
ного факультета ИГУ профессор 
Аркадий Матвеев и начальник 
юридического управления ИГУ 
Анатолий Копылов. 
Александр Аргучинцев рассказал о про-
грамме повышения эффективности фили-
ала в Братске, утвержденной Министерст-
вом образования и науки РФ и одобренной 
правительством области. Суть ее – создать 
центр педагогического образования на 
севере Иркутской области, развить на базе 
филиала систему среднего профессиональ-
ного образования, подготовить серию се-
тевых программ с головным вузом. Филиал 
же в Усть-Илимске, присоединенный к 
университету вместе с ВСГАО, планируется 
ликвидировать. Образовательная деятель-
ность в филиале на момент присоединения 
уже не велась, и университету не под силу 
за счет собственных ресурсов еще и там 
поднять высшее образование. 
На пресс-конференции говорилось о 
развитии базы практик в поселке Боль-

шие Коты. База используется для научных 
исследований, образовательных курсов, 
учебных практик. Особым спросом поль-
зуются летние школы. Например, летняя 
школа для студентов ИГУ совместно с 
немецкими студентами из университета 

города Киль сейчас вылилась в совместную 
магистерскую программу двух вузов. Тол-
чком к дальнейшему развитию базы стало 
назначение на должность директора НИИ 
биологии ИГУ Максима Тимофеева. По 
его инициативе в НИИ биологии откры-
ты четыре новые лаборатории, создается 
международная научная лаборатория. На 
ее создание получен крупный грант Рос-
сийского научного фонда (24 млн руб.). На 
базе практик предполагается реализация и 
инфраструктурных проектов, в т.ч. строи-
тельство большого конференц-зала. 
Также на пресс-конференции отметили, 
что существует проект строительства кам-
пуса по дороге на Байкал. Он был пред-

ставлен губернатором Иркутской области 
Президенту России в рамках концепции 
международного научно-образовательного 
центра «Байкал», предварительное одобре-
ние получено. Проект вошел в программу 
развития имущественного комплекса 
университета до 2030 года. 
Одним из основных уже завершающих-
ся пунктов в развитии имущественного 
комплекса университета стоит зональная 
научная библиотека ИГУ. Новое здание 
будет введено в строй до конца календар-
ного года. В него переедут книги из Белого 
дома, книгохранилища в микрорайоне 
Юбилейном, журнальный и научный фонд 
из здания по 5-й Армии и часть учебных 
библиотек из корпусов. В библиотеке пла-
нируется реализация проектов, связанных с 
дополнительным образованием, языковой 
подготовкой, инновационных проектов и 
проектов для лиц с ограниченными воз-
можностями. 
В конце пресс-конференции журнали-
стам разъяснили ситуацию, возникшую 
с Ботаническим садом ИГУ. Александр 
Аргучинцев отметил, что о ликвидации 
Ботанического сада речи нет и никогда не 
было. Ученый совет вуза решил передать 
его в состав биолого-почвенного факуль-
тета в качестве того же самостоятельного 
подразделения с сохранением структуры 
и фонда заработной платы. Ставки дирек-
тора и заместителей директора объявлены 
под сокращение, однако введены ставки 
ведущего биолога и другие. Ректор ИГУ за-
явил, что в ситуации с Ботаническим садом 
достигнуто полное понимание. Виктору 
Кузеванову предложена должность научно-
го руководителя  сада. О своем согласии с 
предложенным постом он сообщил ректору 
ИГУ и подтвердил это на встрече с мэром 
Иркутска Дмитрием Бердниковым. 

Иркутский государственный 
университет сегодня – это большой 
научно-образовательный комплекс, 

имеющий филиал в Братске, влившийся 
от присоединившейся ВСГАО 

филиал в Усть-Илимске, научно-
образовательный центр в Ангарске 
и сеть учебных, научных станций и 

полигонов на территории Иркутской 
области и Республики Бурятии.

Развитие ИГУ - это полномасштабные 
преобразования, сохранение стратеги-
ческого лидерства в регионе

О направлениях конструктивного развития ИГУ

Профессор ИГУ  
Николай Буднев

Великолепная природа и шум 
волн, дискуссии и лучшие эк-
сперты, вечера у костра и новые 
друзья – все это знакомо студен-
там Иркутского государственно-
го университета, активно уча-
ствовавшим во Всероссийском 
молодежном международном 
форуме «Байкал», проходившем 
под эгидой Росмолодежи. 

Темой форума стала экология. В 
течение недели молодым людям 
читали лекции ученые Академии 
наук, ведущие маркетологи страны, 
известные российские блогеры, 
специалисты по социальному 
проектированию и бизнес-
планированию. Но форум – это 
не только лекции. Участники – 
студенты, магистранты, молодые 
ученые и предприниматели, которых 
было 500 человек, занимались 
разработкой научных проектов, а 
затем представляли их экспертам в 
шести секциях: «Экология», «Туризм 
(научный туризм)», «Молодые 
ученые», «Инновационная 
деятельность», «Научно-техническое 
творчество», «Начинающие 
предприниматели». 

Александр Манзула, начальник 
управления социальной  
и внеучебной работы ИГУ:
– ИГУ представлял проекты в 
секции «Научный туризм», которой, 
кстати, руководил аспирант нашего 
университета Даниил Марышкин. 
Мы также активно участвовали и 
в других направлениях. Например, 
студенты юридического института 
ИГУ – в теме «Юридические проблемы 
функционирования особо охраняемых 
природных территорий». Научную 
поддержку при подготовке программы 
форума оказывали биолого-почвенный 
факультет и факультет сервиса и 
рекламы, впоследствии представители 
этих подразделений вуза стали 
активными участниками работы 
секций. 

Впервые на форуме при поддержке 
Росмолодежи прошел федеральный 
грантовый конкурс «Конвейер 
молодежных проектов» на общую 
сумму в 3 млн рублей. Студенты ИГУ 
отличились и здесь. Всю неделю 
участники под руководством трене-
ров дорабатывали свои экологиче-
ские проекты. И это дало положи-
тельные результаты. 
По 100 тысяч рублей на дальнейшую 
разработку получили проекты 
студентов и выпускников ИГУ: 
– «ЭкоКвест», суть которого 
в создании инфраструктуры 

Сарминского ущелья с 
обеспечением дальнейшего 
поддержания и развития 
экотропы. Ребята уже создали 
карту троп, получили экспертную 
поддержку, разработали механику 
проведения квеста «100 и 1 легенда» 
и создали свой QR-код.

– «Зеленый форсайт» – создание 
онлайн-журнала, юридической кли-
ники и юридическое сопровождение 
экобизнеса и экопредпринимателей. 
Уже собрана команда профильных 
юристов, первые экологические 
кейсы, начаты первичные 
консультации участников форума 
«Байкал».

200 тысяч рублей – проект 
выпускника ИГУ Константина 

Горцевского «Ольхон Сити», цель 
которого – снижение машинопотока 
на Ольхон за пять лет и создание 
на острове туристической Мекки 
с сохранением баланса экосистем. 
На сегодня уже продуман прототип 
мобильного приложения, найдена 
площадка под организацию 
парковки, исследованы варианты 
электро- и гибридного транспорта 
для организации такси.

И еще один грант на 300 тысяч 
рублей достался проекту, 
связанному с классическим 
университетом, а точнее, с 
Ботаническим садом ИГУ. Проект 
можно назвать международным, 
ведь над ним трудились студенты 
из России, Монголии, Индонезии 
и Конго. Суть его в создании 
уникального места отдыха и 
площадки для интересных 
мероприятий на территории 
Кайской рощи. Разработчики 
предлагают наполнить уникальное 

место для проведения мероприятий 
для жителей и гостей города, 
наладить поставку растений с 
Корейского полуострова в сад, 
организовать дополнительные 
точки привлекательности сада, 
как, например, группа по изучению 
корейского языка, корейской 
культуры, танцев и другого.

Студенты ИГУ участвовали не 
только в разработке проектов. 
Активно проявили себя ребята из 
университетской проект-студии 
Г.О.С., запечатлевшие на фото-
снимках все яркие моменты жиз-
ни форума, а также профсоюзная 
организация студентов и 
волонтерский корпус ИГУ, которые 
занимались организацией набора и 
обучения волонтеров форума.

Олеся Сивач, председатель 
профкома студентов ИГУ:
– На форуме работали 54 волонтера, 
среди которых представители Ир-
кутска, Улан-Удэ, Казани, Кургана, 
Барнаула, Горно-Алтайска и других го-
родов. В том числе 25 студентов ИГУ. 
Основная обязанность волонтеров 
– сопровождение групп, регистрация, 
заселение, информирование, питание, 
решение вопросов, сплочение и 
командообразование участников, 
обратная связь, помощь и поддержка 
по проектам, организация досуга и 
т.д. Волонтеры не были знакомы друг 
с другом до форума, но работали как 
единый механизм. Настоящая команда!

Фото проект-студии Г.О.С.

Экопроекты ИГУ получили 
гранты Росмолодежи

Организатором форума «Байкал» 
выступило правительство Иркутской 

области. Партнеры форума: 
Росмолодежь, Сибирское отделение 

РАН, ИГУ, YotaDevices. Официальная 
питьевая вода форума – природная 

вода «Жемчужина Байкала».

У Бадинской 
пещеры

На лекции профессора  
из Оксфорда Стивена Манна
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Внимание, вакансии!
Федеральное государственное бюджетное образова-
тельное учреждение высшего профессионального об-
разования «Иркутский государственный университет» 
объявляет конкурс на замещение вакантных должностей профес-
сорско-преподавательского состава с последующим заключением 
срочного трудового договора. 

Сведения о конкурсе размещены на сайте университета www.isu.ru в разделе 
«Конкурс профессорско-преподавательского состава».

Иркутский государствен-
ный университет уста-
навливает существенные 
скидки на обучение в вузе 
для своих студентов и 
аспирантов. Помогать им 
ИГУ будет за свой счет.

Проректор по учебной 
работе ИГУ Вадим Рябчиков: 
– Стоимость образовательных 
услуг для поступающих в ИГУ 
установлена в строгом соот-

ветствии с приказом Мини-
стерства образования и науки 
РФ № 1553 от 08.12.2014 и 
требованиями, которые содер-
жатся в федеральных госу-
дарственных образовательных 
стандартах высшего образова-
ния. Однако ИГУ, как и пре-
жде, заинтересован в лучших 
абитуриентах и студентах и 
стремится сделать качествен-
ное классическое образование 
более доступным. Федеральный 
закон «Об образовании в Рос-
сийской Федерации» позволяет 

образовательным организациям 
снижать стоимость платных 
образовательных услуг с учетом 
покрытия недостающей сто-
имости за счет собственных 
средств. Опираясь на данный 
закон, ученый совет принял ре-
шение об установлении скидок 
для поступающих и обучающих-
ся в ИГУ, начиная с 2015 года.

Скидка может предоставлять-
ся студентам и аспирантам по 
результатам ЕГЭ и вступи-
тельных экзаменов, за успехи 

в обучении и т.д. Например, 
для студентов первого курса 
очной формы обучения с сум-
мой баллов ЕГЭ от 200 скидка 
составит 40%, для очников 
(студенты и аспиранты) вто-
рого и последующих курсов 
со средним баллом по успе-
ваемости 5 по итогам сессии 
– 30%. Также предусмотрены 
скидки для студентов и аспи-
рантов, работающих в ИГУ 
(от 10 до 30%). Срок действия 
скидки – от одного учебного 
семестра до года. 

Для студентов, поступивших 
в ИГУ до 2015 года, стои-
мость обучения сохраняется 
в соответствии с заключен-
ными договорами с учетом 
возможной индексации 
инфляции. 

Положение о предостав-
лении скидки по оплате 
образовательных услуг, 
оказываемых ИГУ, разме-
щено на сайте ИГУ в разделе 
«Абитуриентам».

Евгений ЕВТУШЕНКО: 
«Писатель исповедуется  
за свой народ»

 � Автор Максим Арзаев

В Иркутском государственном 
университете прошла встреча с 
известным поэтом-лириком Ев-
гением Евтушенко.

На встречу с известным земляком 
пришли студенты, преподаватели и 
работники ИГУ. Присутствовали и 
официальные лица: первый заме-
ститель председателя правительства 
Иркутской области Виктор Игна-
тенко, заместитель председателя 
Общественной палаты Иркутской 
области Виктор Спирин, министр 
культуры и архивов Иркутской обла-
сти Виталий Барышников. 

От имени ИГУ выдающегося поэта 
приветствовал ректор университета 
профессор Александр Аргучинцев. В 
своей речи он объявил, что Евгению 
Евтушенко присвоено звание «По-
четный доктор ИГУ».

Александр Аргучинцев:

– Эта значимая для нашего универси-
тета награда присуждается ученым, 
общественным деятелям, деятелям 
культуры, внесшим значительный 
вклад в развитие мировой и российской 
культуры, науки и искусства. Считаю, 
и в этом нет никаких сомнений, что 
Евгений Александрович достоин этого 
звания. 

Евгению Евтушенко вручили ди-
плом, облачили в академическую 
шапочку и конфедератку. Также 
Александр Аргучинцев от имени 
университета презентовал поэту труд 
коллектива авторов ИГУ и Иркут-
ского научного центра – пособие 
«Байкаловедение», доступно расска-
зывающее об озере, его исследовании 
и проблемах.  

Евгений Евтушенко:

– Я тронут. То, что сейчас произош-
ло, – это естественно, ведь в литера-
туре я отдал немало сил воспеванию 
Сибири. И сделал все, чтобы об этой 
замечательной и дивной части России 
знал весь мир.

На встрече поэт познакомил по-
читателей с некоторыми гранями 
своей жизни, рассказал о взаимо-
отношениях с коммунистической 
партией, о своей роли в жизни поэта 
Булата Окуджавы, которого пыта-
лись исключить из партии за антисо-
ветское предисловие к изданной за 
границей повести. 

– Когда люди сплачиваются на хорошее 
дело, они становятся сильнее и сами 
порой не понимают, насколько могут 
быть сильны, даже оставаясь в подав-
ляющем меньшинстве. 

Говорил Евгений Евтушенко и об 
Иркутске, о нынешнем турне, которое 
началось с Санкт-Петербурга и за-
кончится в Находке, о том, что после 
окончания официальной части путе-
шествия он на несколько дней задер-
жится в Иркутской области, выступит 
в Ангарске и, если пригласят, приедет 
на Братскую ГЭС. Поэт коснулся 
и взаимоотношений с сибирскими 
писателями:

– Моими самыми близкими сибирскими 
друзьями были Саша Вампилов и Валя 

Распутин. С Валентином, как это 
часто бывает, нас начали ссорить не-
способные к любви и дружбе люди. Мы 
потеряли связь на многие годы. Пожать 
друг другу руку нам удалось только 
перед его смертью. 

С 1991 года Евгений Евтушенко живет 
в США, работает в университете 
города Талса (Оклахома) – преподает 
русскую литературу, русское и евро-
пейское кино. Поэт сказал, что когда 
его спрашивают, почему он живет в 
Америке, то он отвечает вопросом: 
«А посла России вы тоже обвиняете 
в том, что он, с вашей точки зрения, 
живет в Америке? Или он все-таки 
работает?». О своей работе и кино-
классе, в котором преподает, Евту-
шенко рассказал слушателям в новом 
стихотворении. 

– Настоящая литература – это всегда 
исповедь. И только так вы можете 
понять душу писателя. А у крупного 
национального писателя его исповедь 
перерастает в исповедь тех, кто сам 
не пишет. Понимаете? Он исповедует-
ся за свой народ…

Учиться на «хорошо» и «отлично» – выгодно

 «... Я отдал немало сил 
воспеванию Сибири...»

Настоящая литература - 
это всегда исповедь


